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11月28日下午5时，孔德宝站在北京街头接
受了本报的专访。他说，他是个生意人，也是个球
迷，在业余时间研究足球已经有10多年。

孔德宝说，从目前的情况看，中国足球老
是踢不出成绩，主要问题出在足球人才的匮
乏上。比如巴西等国家，足球人才就很多，有
时教练换了，也不影响比赛成绩。

“中国球员的缺陷是相当明显的，他们在
体力和体能上远远比不上欧美以及非洲等国

家球员。别看中国球员一个个都五大三粗，
其实他们在场上根本就‘站不稳’。里瓦尔
多曾经说过‘我们不敢逼抢中国队队员，因
为他们的球一逼就没了，而且球员很容易
倒地，为了保持比赛的精彩度，我们只好站
着踢球’”。孔德宝说，中国球员的缺陷还表
现在行动迟缓，反应慢。

今年年初，他突然产生了一个念头，能不
能从武术学校中，招一些学员，组成武术足球

队。练过武术的孩子在体力、柔韧度和灵敏
度上都有很大的优势，“这也许是治疗中国足
球的一个偏方。”

孔德宝还说，因为一般的足球运动员从
训练到上场比赛，一般都需七八年甚至更长
时间，他想找个捷径。而学武术的人，体能的
训练已经到位，且吃苦耐劳，只要再学些足球
技巧，把武术运用到足球上，球员从训练到上
场的时间即可大大缩短。

周星驰、赵薇主演的《少林足球》曾迷倒全国观众

现实中,真有“少林足球”队
13名队员中8名来自少林鹅坡武校
5个月花费20万，目前缺乏资金暂停训练

前几年，周星驰、赵薇主演的
《少林足球》迷倒了全国的观众，那
些足球比赛里的武术动作让人难
以忘怀。就在今年5月，现实中的
武术足球队真的成立了。这个球
队的13名队员中，有8名来自河南
省登封市少林鹅坡武术学校。球
队成立以来的半年时间里，已经花
费20万元，由于投资方变故，经费
无法跟上，目前武术足球队已经

“放假”。武术足球俱乐部经理孔
德宝正在积极筹措资金，为武术足
球队能早日恢复训练作着努力。

晚报首席记者 张锡磊/文
资料图片

武术足球队要用竞技
和表演两条腿走路

冯标说，他现在就在训练场对面的一家酒
店打工。“酒店的负责人潘女士经常看我们比
赛，一踢就是一天，感到我们很辛苦。我们武
术队放假后，酒店接收了我们 4个队员。当时
我们来球队时，说一个月有 1000元的工资，但
加入球队后，到现在还没领到过工资。”

“但我要坚持，我很喜欢武术，我要打工坚
持下来，坚持到孔经理筹到钱为止。”冯标介
绍，他感到自己进步很快，一个月时间，每天早
上5点半起床早操，一天训练6小时，在武术基
础上学习足球很快上手，并且学到了十多个武
术足球动作。

他说，为了提高足球水平，武术足球队还
安排一支业余足球队与我们比赛了几场，通过
实战，我们的技术已经有了很大进步。

对于武术足球队的未来，虽然目前面临着许
多经济困难，但孔德宝在接受采访时，表现出的
信心仍然很足。他说，他和足球界的人士谈过这
个问题，武术足球是以表演为主，还是以竞技
为主，也就是娱乐观众还是参与体育竞争的问
题。这个问题，他思考了很久，现在的想法已
经很成熟。“我现在的方针是用竞技和表演两
条腿走路，但最终目标是参与体育比赛。”

孔德宝的大致设想是，如果训练一段时
间，某个足球俱乐部相中了武术足球队的队
员，可以转给他们，这样武术足球队也就有了
一份收入，能把武术足球事业做下去。“我觉得
如果武术足球队能够参加中国的联赛，将对武
术足球有很大的推动作用。我的目标是先参加
中国乙级联赛，刚开始时，我们可以义务参加比
赛，不要出场费。我相信如果球迷们知道有我
们这样一支球队，去看比赛的人数会大增。”

“但我们不放弃武术足球的表演性，以表
演的方式走向观众，让观众了解我们，了解武
术足球，感受武术足球的魅力。但武术足球的
表演性更充分的是在一些晚会、庆典上进行，
通过这些演出，能得到一些收入，这样我们武
术足球队也可以存活下去。”孔德宝说。

“我们训练时，就是围绕国际足球联合
会的竞赛规则进行的。我们在不犯规的
情况下，会使用一些腾空等高难度的动
作，增加观赏性，但这都必须保护对手和
自身不受伤害。”

“我们武术足球队的队员，能够成才的至
少会达到10%以上。”孔德宝自信地说，“武术
足球队还结合孙子兵法和三十六计，创造出
了一种前所未有的阵型。在这个阵型中，守
门员也在其内，重点防守对方最为勇猛的前
锋。按照我们的训练原则和我们队员的素
质，不出 5 年大部分队员应该可以达到中甲
球队队员的水平。”

来自少林鹅坡武校的一位名叫冯标的队
员说，他们“放假”后，除一名队员回了家之
外，其他人都在北京朝阳区豆各庄乡附近
印刷厂、饭店打工。他们很希望筹集到资
金，重返训练场。

“虽然现在武术球队放假，我们队员靠打
零工生活，但我对自己的未来很看好，非常希
望能早日恢复训练。”说起武术足球的未来，
朱云礼也充满了憧憬。

他说，武术运动员一般从五六岁开始习
武练功，冬练三九、夏练三伏，培养了吃苦耐
劳的精神，经过长年累月的刻苦训练，眼力、
反应能力、体能储备、奔跑速度、短距离冲刺
等方面都优于普通运动员。尤其在体能储备
方面，90分钟的足球比赛对体力消耗没有任

何问题。同时，武术动作在球场上不仅可以
占据赢球的优势，而且动作优美并连贯流畅，
极具欣赏性。每名队员在掌握基本动作的基
础上，都具有属于自己的绝活绝技，在比赛中
的表现妙不可言。射门动作追求以武术动作
为主，不仅仅是为了进球赢得比赛，更重要的
是可以看到在现代足球竞技中难得一见的漂
亮动作。这种效果在带球、抢断、传球、射门、
守门等方式上可以时时体现，尤其在守门上
表演的机会更多。守门员利用传统武术拳
法、掌法击扑各方向射门球，刻意苦练，力求
准确率达百分之百，并能准确地击给自己队
友，以便迅速反攻，造成对方攻守转换阵型混
乱。“我们有着这种优势，在足球上取得一定
成绩是迟早的事情。”

在这支武术足球队中，和其他足球队有所
不同的是，除有教练外，还有一名武术指导。

武术足球队的教练是北京足球队的老队
员陈巨同。按照他的理解，武术足球队的踢球
方式不符合专业足球队的踢球标准。武术足
球队员在踢球时夹杂了许多如前空翻踢球、后
空翻踢球等，表演性和观赏性较强，球队以后
可能会以表演为主。

陈巨同教练在接受媒体采访时表示，从球
队组建时起，每周给队员训练 4天，每天亲自
带队训练3个小时，业余时间联系其他球队进

行友谊赛、表演赛等，几乎场场赢。至停训前，
队员们已能做 10到 15个武术足球动作，比如
后空翻踢球、侧空翻踢球等。陈巨同说，受聘
时，孔德宝给他每月3000元薪金，由于资金困
难，“已有段时间没拿工资了。”武术足球队的
训练也已于10月19日暂停。

陈巨同说，这些孩子的功底很好，又能吃
苦，进展很快。“我非常希望孔德宝能尽快筹集
到资金，让队员们继续训练。”

孔德宝说，出现资金紧张，主要是由于投
资方的情况有了变化。原来的住宿和场地都

是一个朋友免费提供的，如今这个场地要盖大
楼，建训练中心。场地和住宿的地方都没有
了。另外办一支武术足球队花费确实很大，队
员的日常开销和请教练及训练费截止到10月
19日停训前，已投入 20万元了。由于资金紧
张，武术足球队只好暂时“放假”。孔德宝称，他
目前正在四处奔波，希望能尽快筹措到资金。

创办一支武术足球队的想法很快就进入
了实施阶段。孔德宝是东北人，创办武术足球
队去什么地方招收学员？孔德宝首先想到了
河南省登封。他们与少林鹅坡武校、塔沟武校
等武校接触后，一些武校的负责人有些担忧：

“把武术与足球相结合能行吗？武术足球队有
发展前途吗？”

今年 4月，他去北京工商部门注册公司，
工商局的工作人员也犯了难。在注册分类中，
很难把武术足球队放在哪一类中，最后工商人

员建议孔德宝注册成文化公司。4月 7日，武
术足球队注册成功，并起了一个好听的名字

“帅名克武术足球俱乐部”。武术足球队成立
后，他开始物色武术足球队员。

他说，当时招收队员的标准就是年龄在十
七八岁左右，有 5年以上的习武功底，品德要
好。按照这个标准，孔德宝共招收来 13名队
员，其中8名来自河南登封的少林鹅坡武术学
校，另外 5名分别来自北京人文大学武术院、
河北沧州等武校。

组建武术足球队，想给中国足球找个“偏方”

队员都有绝活儿，比赛动作好看还能赢球

武术足球队队员

空翻踢球


